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À nos membres  

Nous avons le plaisir de vous présenter ce neuvième rapport annuel du district.  

L’année 2022-2023 nous a confirmé que le mouvement scout est toujours vivant sur notre 

territoire. Nous avons vu une augmentation de nos inscriptions jeunes et dans le nombre 

de bénévoles dans l’ensemble du district. Nous sommes heureux de voir une hausse de 

participation dans des secteurs qui avaient vu des baisses importantes dans les dernières 

années. Certains groupes qui se voyaient disparaître tranquillement ont eu un regain et 

ont même vu des unités reprendre vie après quelques années inactives. 

Malheureusement, dans d’autres secteurs, nous avons vu le contraire. Certains groupes 

ont dû fermer des unités. Ici on ne parle pas d’un manque d’intérêt de la part des jeunes, 

mais plutôt un manque d’adultes prêts à s’impliquer pour les jeunes. Cette réalité est 

toujours présente et fait que les groupes ont souvent des listes d’attente de jeunes 

voulant se joindre au mouvement, mais déçus de ne pas pouvoir le faire. Ce défi est 

présent chez nous depuis plusieurs années, mais semble être une réalité de plus en plus 

difficile à surmonter. 

Nous tenons à souligner tous vos efforts, nos bénévoles, que vous soyez animateurs ou 

gestionnaires. Votre engagement, votre générosité, votre attitude positive et votre 

dévouement rayonnent toujours et vous permettent de faire vivre des expériences 

positives aux jeunes qui resteront avec eux pendant longtemps. Sans vous, nous ne 

pourrions pas offrir le scoutisme aux presque 800 jeunes inscrits avec nous. Merci de 

partager votre richesse avec tous les membres du Mouvement. 

L’année 2022-2023 fut la première année de notre commissaire actuel. Il continue à bâtir 

une équipe dynamique qui pourra transmettre son énergie et sa passion dans tous les 

secteurs et les équipes du district. 

Comme toujours, nous remercions les parents et tuteurs de ces jeunes. Merci de nous 

faire confiance et de nous soutenir dans nos objectifs. Nous sommes bien heureux que 

vous ayez choisi de faire vivre, à vos enfants, une expérience éducative en français avec 

nous. 

 

Jacques Dagenais       Sylvain Dupuis 

Président du conseil d’administration   Commissaire du district 
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 Faits saillants de l’exploitation 

Introduction 

Une belle année scoute a été offerte aux membres cette année. Les unités ont été actives 

dans leurs activités et ont pu vivre une année typique, telle que nous avions avant la 

pandémie. Les groupes et unités ont choisi de se concentrer sur leurs plans et projets donc 

les activités de district n’ont pas toutes connu un retour, mais nous commençons à voir un 

intérêt parmi nos équipes d’animation. 

Cette année, nous avons eu un total de douze groupes actifs, soit cinq groupes en 

Outaouais, quatre groupes à Ottawa, deux groupes dans l’Est de l’Ontario, un à Toronto et 

un à Windsor. Parmi ces groupes, nous retrouvons douze colonies de castors, vingt meutes 

de louveteaux, six troupes d’éclaireurs, six troupes d’aventuriers et cinq postes de 

pionniers. Nous avons donc vu une légère augmentation du nombre d’unités ados cette 

année. Le nombre d’unités jeunes est demeuré le même. 

 

Les finances du district 

Le district avait identifié deux priorités financières pour 2022-2023. La première était de 
rétablir les montants de l’actif net du district de manière à ce que le district puisse avoir 
une marge de manœuvre similaire et/ou supérieure à celles qu’il avait avant la pandémie. 
Pour cette priorité, notre budget avait inclus une prévision pour un résultat positif 
d’environ 15 000 $. La seconde priorité était de négocier avec Scogestion, la disponibilité 
et la charge pour le salaire de la directrice générale de façon à augmenter sa disponibilité 
de 55 % à 100 %. Ce changement aurait pour effet d’augmenter les salaires d’environ 
30 000 $. Ce changement permettrait entre autres d’entreprendre d’autres efforts pour 
recruter des adultes dans les secteurs où il y a une demande, mais peu ou pas assez de 
bénévoles. 

Les résultats de 2022-2023 diffèrent de notre planification pour deux principales raisons. 
Premièrement, environ 120 personnes de plus se sont inscrites. Nous avions fondé le 
budget sur plus ou moins le même nombre de participants qu’en 2021-2022. Ces 120 
inscriptions de plus représentent une augmentation des revenus d’environ 11 100 $. La 
deuxième raison qui a affecté les résultats est le temps requis pour faire les changements 
avec notre entente de gestion. La Corporation Scogestion nous a dit qu’elle fait tout son 
possible pour libérer la directrice générale cependant il est difficile d’engager la bonne 
personne pour la remplacer.  
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Le conseil d’administration 

Le conseil d’administration a eu un total de huit réunions au courant de l’année. Lors de 

ces rencontres, plusieurs sujets ont été traités entre autres les finances, la relation avec le 

Bureau national, les défis de nos groupes et les services offerts aux membres. Tous les 

membres du CA étaient présents à la grande majorité de ces rencontres. Les membres élus 

demeurent actifs et participent activement pendant toute la durée de leur mandat. 

 

Évolution des membres 

Comme l’an dernier, nous avons encore vu une hausse dans nos effectifs jeunes et adultes. 

Nous n’avons pas encore rattrapé nos chiffres de mars 2020, mais nous sommes bien sur 

la bonne route. 

Au niveau des jeunes, nous constatons une augmentation de 14 % par rapport à l’an 

dernier. Cette hausse se voit dans tous les groupes d’âge ce qui est très encourageant. 

Étant donné que nous avons plusieurs unités qui ont dû refuser des jeunes par manque 

d’animateurs, ces chiffres pourraient encore augmenter si nous réussissons à recruter des 

adultes dans nos groupes. 

Du côté des adultes, cette année nous avons accueilli 60 nouveaux bénévoles dans nos 

groupes. C’est certain que nous en avons perdu aussi, étant donné que la grande majorité 

des bénévoles quittent le mouvement en même temps que leurs enfants. Il est 

encourageant de savoir cependant que nous en avons gagné plus que nous en avons perdu 

cette année. Nous avons vu une augmentation de 10 % de bénévoles en comparaison avec 

l’an dernier. 
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Le tableau qui suit décrit l’évolution des membres jeunes de la dernière année. 

Groupes d’âge 
Nombre des jeunes  

Mai 2022 
Nombre des jeunes  

Mai 2023 

Castors 171 220 

Louveteaux 342 376 

Éclaireurs 100 97 

Pionniers 36 31 

Aventuriers 23 57 

Total 672 767 

 

Il est important aussi de voir comment nos nombres de cette année se comparent à ceux 

d’avant la pandémie. Voici donc une comparaison entre mai 2023 et mars 2020. 

Groupes d’âge 
Nombre des jeunes  

Mars 2020 
Nombre des jeunes  

Mai 2023 

Castors 250 220 

Louveteaux 502 376 

Éclaireurs 152 97 

Pionniers 44 31 

Aventuriers 20 57 

Total 968 767 

 

Nous avons donc vu une augmentation de 100 jeunes par rapport à l’an dernier, mais nous 

sommes toujours à 200 jeunes de moins qu’avant la pandémie. Comme déjà mentionné, 

l’intérêt des jeunes y est, mais un de nos plus grands défis demeure le recrutement et le 

maintien de nos bénévoles au sein du mouvement. Comment pouvons-nous recruter des 

gens qui s’impliqueront et comment pouvons-nous les retenir pour quelques années ?  

Quelle est la recette magique ? 
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Le tableau suivant décrit l’évolution des effectifs bénévoles adultes de la dernière année : 

Postes 
Nombre d’adultes 

Mai 2022 
Nombre d’adultes 

Mai 2023 

Animation castor 46 55 

Animation louveteau 89 103 

Animation éclaireur 29 22 

Animation pionnier 14 13 

Animation aventurier 7 13 

Gestion (groupes et district) 135 139 

Total des postes 320 345 

Total des membres 262 289 

 

Nous constatons encore un grand nombre de membres adultes qui occupent plus d’un 

poste :  289 membres pour 345 postes.  

Comment ces nombres se comparent-ils à ceux de mars 2020? 

Postes Nombre d’adultes 
Mars 2020 

Nombre d’adultes 
Mai 2023 

Animation castor 67 55 

Animation louveteau 132 103 

Animation éclaireur 42 22 

Animation pionnier 16 13 

Animation aventurier 6 13 

Gestion (groupes et district) 208 139 

Total des postes 471 345 

Total des membres 362 289 
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Formation 

Encore cette année, nous avons vu une belle collaboration entre les districts pour offrir un 

calendrier plein de modules pour nos bénévoles. L’intérêt qu’ont nos bénévoles de 

continuer leur formation est encourageant. Les modules offerts tentent d’offrir une 

grande variété pour tous les besoins de nos unités. La recette semble gagnante :  offrir les 

modules en mode virtuel pour permettre à tous d’y participer sans avoir à se déplacer. 

Nous continuons de voir les sessions se remplir et nous avons même eu à augmenter le 

nombre maximal de participants aux sessions pour accueillir tous les intéressés. 

Le tableau qui suit indique les modules offerts à nos bénévoles au cours de l’année. 

Nombre de sessions de formation offertes par 
notre district cette année 

Plus de 75 
sessions 

Nombre total de participants de notre district 
et des autres districts aux formations offertes 
par notre district 

Plus de 860 

Nombre de sessions de formation offertes à 
nos membres par d’autres districts 

Plus de 120 

 

Planifier et offrir de toutes ces sessions et en faire le suivi n’est pas une tâche facile. Nous 

remercions toute l’équipe de formation du district pour le travail et les efforts qu’elle a 

mis pour la livraison des modules de formation nécessaires dans le but d’offrir un 

programme de qualité aux jeunes de chez nous. 

 

Gestion des risques et protection des jeunes 

La protection de jeunes a toujours, et demeurera toujours, une priorité pour le district. 

L’équipe de gestion du district travaille fort à mettre en place des outils pour faciliter les 

suivis nécessaires auprès des membres. Ces suivis incluent, entre autres, des rappels aux 

membres dont la VAJ viendra bientôt à échéance, aux membres qui n’ont pas suivi les 

formations obligatoires ou respecté des échéances particulières. Faire ces rappels auprès 

de nos bénévoles démontre notre engagement envers la sécurité des jeunes. Nous 

cherchons l’assurance que nous faisons tout ce que nous pouvons pour mettre en place 

des programmes qui ont le bien-être des jeunes à cœur. Comme dans le passé, au niveau 

de l’ASC, nous sommes reconnus et félicités pour les efforts que nous mettons à offrir un 

programme dans lequel les parents peuvent avoir confiance.  
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Activités des branches 

Cette année, une seule activité de branche a eu lieu. La branche louveteau a eu une 

journée d’activités en février, le Sportiloup. Quelques meutes ont participé, mais pas 

autant qu’avant. Malgré le faible nombre de participants, ce fut une belle journée pour 

tous. Un gros merci à Daniel Blain d’avoir pris la tête pour préparer cette journée pour les 

jeunes. 

Lors des conseils de branche de fin d’année, les animateurs de tous les niveaux ont signalé 

l’intérêt de reprendre une activité de branche l’an prochain. Nous nous croisons les doigts 

que les jeunes auront l’occasion de vivre une belle expérience et que les activités de 

branche seront de retour l’an prochain. 


